

aufgestellten Grundsätze nicht mehr in ihrer ganzen Ausdehnung bekannt waren, zum Theil erst in den Druckausgaben, und die Vocalisation der chaldaïschen Texte ist daher sehr unregelmäßig und schwankend.

Das erste Denkmal chaldaïscher Sprache ist das einzige Wort Gen. 31, 47, womit Laban das hebräische Gilad übersetzt. Der Zeit nach würden als die frühesten chaldaïschen Schriftwerke die Bücher Judith und Tobias zu nennen sein, von welchen der hl. Hieronymus aus eigener Anschauung bezeugt, daß sie chaldaeo sermones conscripti waren (Praeff. in Tob. et in librum Judith). Von beiden sind die Originalien längst verloren; ganz unerwartet aber ist in neuester Zeit der Urtyp des Buches Tobias abgekürzt in einem Codex der Bodleianer Bibliothek aufgetaucht und veröffentlicht worden (Neubauer, *The Book of Tobit, a Chaldeo text etc.*, Oxford 1878; Dicke, *Zeitschr. für kath. Theol.* II, Innsbruck 1878, 216 f.). In der Reihe der chaldaïschen Texte folgt dann der Vers Jer. 10, 11, den der Prophet den Juden in den Mund legt, wenn sie den Chaldäern gegenüberstehen. Weiter sind die Stücke Ezra 4, 8 bis 6, 18; 7, 12—26 und Daniel 2, 4 bis 7, 28 in chaldaïscher Sprache verfaßt; dieselben zeigen unter allen größeren Texten die relativ älteste Gestaltung der Sprache, haben sich aber vom Einfluß des Hebräischen naturgemäß weniger rein bewahrt als die späteren Literaturwerke (vgl. Hirt, *De Chaldaismo biblio*, Jena 1751). Hiernach sind sieben Zauber sprüche oder Exorcismen zu nennen, welche von Layard auf dem Boden des alten Babylon, im Tell Amran, gefunden worden sind und nach eingestreuten hebräischen Wörtern, wie Gela, Hallelujah, Amen, von Juden herrühren. Sie sind im eigentümlichen Schriftzügen, welche aus der altsemitischen in die Quadratschrift übergehen, im Innern von halbflachen Tongefäßen angebracht und zeigen, wie sich chaldaïscher Über glaub mit jüdischen Lehren amalgamirt hat (ab gebildet und übersetzt bei Layard, *Discoveries*, London 1853, 509; vgl. Lewy, *Zeitschrift der D. R. S.* IX, 465). Eine eigentliche chaldaïsche Literatur beginnt mit dem Aufhören der jüdischen Selbständigkeit einerseits in den für Ungebildete bestimmten paraphrasirenden Bibel übersetzungen, den sog. Targumim (s. d. Art.), andererseits in den Arbeiten der jüdischen Ge lehrten zur Commentirung der traditionellen Gesetzesüberlieferung, welche in der Mischna (s. d. Art.) vorlag. Beiden Richtungen gemeinsam ist die immer wachsende Aufnahme von Fremdwörtern, welche mit der Verstreitung der Juden in alle Länder gleichen Schritt hält. Dagegen ist in den Targumin der grammatische Charakter der Sprache viel reiner bewahrt als im Talmud. Erstere sind trotz aller morgen- und abendländischen Lehnwörter, welche darin Platz gefunden haben, durchaus chaldaïsche Schriftwerke; die Bestandtheile des Talmud aber sind von dem Bestreben, das Hebräische nicht aussterben zu

lassen, so sehr beeinflußt, daß in denselben vielfach eine förmliche Mischsprache, welche weder chaldaïsches noch hebräisch ist, vorliegt. Die Denkmäler der chaldaïschen Literatur zerfallen demnach in zwei Klassen. Zur ersten Klasse gehören das Targum von Onkelos zum Pentateuch und das von Jonathan ben Uziel zu den Propheten, die Targumim zu den Hagiographen und das Targum des Pseudojonathan nebst dem von Jerusalem zum Pentateuch, der chaldaïsche Text der deuterocanonischen Stütze in Esther, endlich die Reste einer chaldaïschen Uebersetzung und Erweiterung des Buches Sirach (nachgewiesen bei Delitzsch, *Zur Gesch. d. jid. Poetie*, Leipzig 1836, 20, abgedr. bei Fürst, *Perlen schnüre* [s. u.] 23); hierzu kommt eine ausnahmsweise mit syrischen Buchstaben geschriebene, aus dem achten Jahrhundert stammende christliche Bibelübersetzung, von welcher die Evangelien und die Psalmen bekannt geworden sind (s. Kaulen, *Eini. 107*). Zur zweiten Klasse gehört die auf dem Boden von Babylonien entstandene Gemara (s. d. Art. *Talmud*) fast vollständig, die Gemara von Jerusalem aber nur zum Theil. Auch die unter den Namen Midrashim oder Rabboth (s. d. Art. *Midrash*) bekannten Commentare zur heiligen Schrift, deren Abschaffung in der talmudischen Periode beginnt, sind theilweise chaldaïsche geschrieben oder enthalten chaldaïsche Abschnitte. Der schon angeführte merkwürdige Text des Buches Tobias ist als Episode in einem alten Midrash zum Pentateuch eingeschoben; auch aus späterer Zeit gibt es selbständige chaldaïsche Darstellungen der Geschichte von Tobias, Judith und Daniel. Außerdem sind in den liturgischen Büchern der späteren Juden eine Anzahl von chaldaïschen Gebeten, Sprüchen und Gedichten erhalten, welche theils noch in alter Zeit von chaldaïschen Juden, theils später mit Nachbildung der alten Sprachform verfaßt sind. (Nachweise über die gesammte Literatur dieser zweiten Klasse siehe bei Zung, *Die gottesdienstl. Vorträge der Juden*, Leipzig 1832, 35 ff.; Delitzsch a. a. O. 35, 136, XXII, und nebst einer Sammlung von Texten bei Fürst, *Perlen schnüre aramäischer Gnomen und Lieder*, Leipzig 1836.) An die künstlichen Nachbildung der alten Dichtung schließt sich ein kabbalistisches Buch in chaldaïscher Sprache, der Sohar (s. d. Art.), dessen Ursprung im Dunkel liegt, bei dem aber jedenfalls die chaldaïsche Sprache als tottes Idiom künstlich verwendet worden ist.

Die grammatische Bearbeitung des Chaldaïschen begann im Abendlande schon bald, nachdem die ersten Texte in dieser Sprache veröffentlicht waren. Die erste Ausgabe des Targum von Onkelos erschien 1482 zu Bologna; ihr folgte 1527 zu Basel: *Grammatica et Lexicon chaldaicum* von Geb. Münster; 1571 die *Institutiones linguarum hebr. et chal. ed. Mart. Martinei, Salmant.*; 1597 Petri Martinii Gramm. Chaldaea, quatenus ab Hebraeo differt, Rupellae. Aus dem 17. Jahrhundert ist besonders hervor-